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Les  dverbes
•Adverbes de m nière

En nenge(e) l’adverbe de manière se place après le verbe. 

Bu n : bien
•Ex : A e wooko bun a sikoo : Il travaille bien à l’école.
Gaw : vite
•Ex : Yu e taki gaw : Tu parles vite.
Après un autre adverbe. 
•Ex : A e wooko heli bun a sikoo : Il travaille très bien à l’école.
•Ex : Yu e taki tumisi gaw : Tu parles trop vite.

•Adverbes de qu  ntté (d’intensité)

En nenge(e) l’adverbe de quantié se place après le verbe.

Say : assez
•Ex : Den nyan say : Ils ont assez mangé.
Ipi/ iyaypi : beaucoup
•Ex : Mi abi iyaypi ien : J’ai beaucoup de temps.



•Adverbes de temps
En nenge(e) l’adverbe de manière peui se placer en débui ou en fn de phrase.

T   t m   : après-demain
•Ex : Wi o gwe iaa iamaa. : Nous partrons après-demain.
•Ex : Taa iamaa wi o gwe : Après-demain nous partrons.
F  n  fu  now : désormais
•Ex : Fa na fu now mi ná o aliki en moo : Désormais je ne l’écouterai plus.
•Ex : Mi  ná o aliki en moo fa na fu now : je ne l’écouterai plus désormais.

•Adverbes de lieu 

En nenge(e) l’adverbe de lieu se place en fn de phrase.

And  : là-bas
•Ex : Mi si en anda : Je l’ai vu là-bas.
F  we : loin
•Ex : Wi gwe faawe : Nous sommes parts loin.

L’adverbe de lieu se place après un autre adverbe. 
•Ex : Mi si en faawe anda : Je l’ai vu loin là-bas.
•Ex : Wi gwe bun faawe : Nous sommes partis bien loin.



•Adverbes de li ison
En nenge(e) l’adverbe de liaison se place en débui, milieu ou en fn de phrase.

So (fasi):  ainsi
• Ex: So fasi, yu e gwe a Faansi?: Ainsi, tu pars e France?
Baka dat: ensuite
• Ex: Meke u kaba nyan, baka dat wi o go koy: Finisons de manger, ensuite nous irons nous 
promener
•Adverbes d’ frm ton
En nenge(e) l’adverbe de liaison se place en débui, milieu ou en fn de phrase.

Tuuiuu: vraiment
• Ex: Tuuiuu, a e meke en iumisi!: Vraiment, il exagère!
Seykeli: certainement
• Ex: Seykeli na en na a moo koniwan: Il est certainement le plus doué.



 Les pronoms 

Singulier Pluriel

1ère personne Mi : je, j’ Wi : nous

2ème personne Yu/i : tu U : vous

3ème personne    A : il, elle Den : ils, elles

Ex : Mi e wooko iamaa : Je travaille demain.
Ex : Den e pee bali : Ils jouent au football.



Singulier Pluriel

1ère personne Mi : me, m’ Wi : Wi(u) : nous

2ème personne Yu/i : te, t’ U : vous

3ème personne    En : le, la, l’, lui Den : les, leur

Les pronoms personnels objeis

Ex : Luku wan buku yaaso, leysi en : Voici un livre lis le.
Ex : A e gi en wan kado : Elle lui donne un cadeau.
Ex : Mi e si en : Je le (la) vois.
Ex : A e luku mi : Il me regarde.
Ex : A iaki anga mi f i : Il m'a parlé de toi.
Ex : Mi e gi den wan buku : Je leur donne un livre.



Je : Miseef : me Nous : Wiseef : nous

Tu : Yuseef/ i seef : te, t’ Vous : Useef : vous

Il, elle, on : Enseef : se, s’ Ils, elles : Denseef : se, s’

Les pronoms réféchis

Ex : Yu e weli yuseef : Tu te fatgues.
Ex : A e luku enseef a ini a sipikii : Elle se regarde dans le miroir.



  Les pronoms indéfnis

Ex : Fosiien wi be e libi moo bun : Autrefois on vivait mieux.
Ex : Den e iaki iaki i na wan lesiman : On dit que tu es un fainéant.
Ex : Wi ala e sende odi gi yu : Nous tous t’envoyons le bonjour.
Ex : Ibiiwan du en wooko : Chacun a fait son travail.
Ex : Tyaypi ná e nyan fsi : Beaucoup ne mange pas du poisson. 
Ex : Sowan á be wani kon : Certains ne voulaient pas venir.

Sowan / Wan iu : certains, quelques
Ibiiwan/iniiwan: Chacun(e)
A seef: le, la même
Ala: tout(e), tous, toutes
Wan sama: quelqu’un(e)
Omen/iyaypi: plusieurs
Wan sani: quelque chose
Ibiiwan sama/iniiwan sama: quiconque
Na wan sani: rien
Taa sama: autrui



Ex : Ibiiwan sama di wani sa ieke paat : Quiconque veut peut partciper.
Ex : Na wan sama á sabi san pasa : Personne ne sait ce qui s’est passé.
Ex : A ná e feele na wan sani : Il n’a peur de rien. 
Ex : Mi á lobi na wan : je n’(en) aime aucun.
Ex : Na a seef e iaki ala ien : C’est le même qui parle tout le temps.
Ex : A lobi a iaawan : Elle aime l’autre.
Ex : Wi wani wan iaawan : Nous (en) voulons un autre.



Les pronoms démonsiratfs
Masculin singulier Masculin pluriel Féminin Singulier Féminin pluriel Neuire 

A wan ou a sama(êire 
huamin) : celui

Den wan : ceux A wan ou a sama(êire 
humain) : celle

Den wan : celles Disi : ceci

Dat : cela, ça

Disi yaaso ou a wan 
yaaso : celui-ci

Den disi yaaso ou den 
wan yaaso : ceux-ci

Disi yaaso ou a wan 
yaaso : celle-ci

Den disi yaa ou Den 
wan yaaso : celles-ci  

Dat de ou a wan de : 
celui-là

Den dat de ou den wan 
de : ceux-là

Dat de ou a wan de : 
celle-là

Den dat de ou den wan 
de : celles-là

•Ex : Luku, disi yaaso moo moyn ! : Regarde, celui-ci est plus beau !
•Ex : Dat de moo bigi : Celui-là est plus grand.
•Ex : Mi á fende a ali ali fu mi, mi leni a wan fu Mali : Je n’ai pas trouvé mon râteau, j’ai emprunté 
celui de Mali.
•Ex : A sama di kaba sa gwe : Celui qui a fni peut partr.



Les pronoms possessifs
Nb : Pour les pronoms possessifs, il y a 2 formes.

Masculin Singulier Masculin Pluriel Féminin Singulier Féminin Pluriel
Du fu mi ou A wan fu mi : le 
mien

Den du fu mi ou Den wan fu 
mi : les miens

Du fu mi ou A wan fu mi : la 
mienne

Den du fu mi ou Den wan fu 
mi : les miennes

Du f yu (f i) ou A wan f yu (f 
i) : le ten

Den du f yu (f i) ou Den wan f 
yu(f i) : les tens

Du f yu (f i) ou A wan f yu (f 
i) : la tenne

Den du f yu (f i) ou Den wan f 
yu(f i) : les tennes

Du f en ou A wan f en : le sien Den du f en ou Den wan f en : 
les siens

Du f en ou A wan f en : la 
sienne

Den du f en ou Den wan f en : 
les siennes

Du fu wi ou A wan fu wi : le 
nôtre

Den du fu wi ou Den wan fu 
wi : les nôtres

Du fu wi ou A wan fu wi : la 
nôtre

Den du fu wi ou Den wan fu 
wi : les nôtres

Du fu u ou A wan fu u : le vôtre Den du fu u ou Den wan fu u : 
les vôtres

Du fu u ou A wan fu u : la vôtre Den du fu u ou Den wan fu u : 
les vôtres

Du fu den ou A wan fu den : le 
leur

Den du fu den ou Den wan fu 
den : les leurs

Du fu den ou A wan fu den : la 
leur

Den du fu den ou Den wan fu 
den : les leurs

Ex : Du fu mi lebi/a wan fu mi lebi : le mien est rouge.
Ex : Mi wasi mi wagi neen Kobi wasi a wan f en : J’ai lavé ma voiture et Kobi a lavé la 
sienne.



Les pronoms inierrogatfs
Singulier Pluriel

Masculin O di, sowiu wan : lequel, auquel, duquel O den di ; o den di wan : lesquels, 
desquels, auxquels

Féminin O di, sowiu wan : laquelle, de laquelle, à laquelle O den di ; o den di wan : lesquelles, 
desquelles, auxquelles

Ex : Sama sa yeepi mi ioio a wagi ? Qui peut m'aider à pousser la 
voiture? 
Ex : San yu e denki ? À quoi pensez-vous ?
Ex : Fu ala den wagi ya, o den di wan moo gaw ? Parmi toutes 
ces voitures, lesquelles sont les plus rapides ? 

Inierrogatfs indéfnis Sama : qui- qui est-ce qui...

(O) san : que, quoi

Ex: Sama iaygi yu a sani de?  Qui (est-ce qui) t’a dit ça ?
Ex: San a du eside? Qu’a-i-elle faii hier?



Les pronoms relatfs
Singulier Pluriel

Masculin Féminin Masculin Féminin
Di : qui, que, quoi, dont, 
lequel, auquel, duquel

Di : qui, que, quoi, dont

Sama : qui

Pe : où

Di : laquelle, à laquelle Den di : auxquels, 
lesquels

Den di : auxquelles, 
lesquelles

Ex : A apaa di mi nyan swit : La pomme que j’ai mangée est bonne.
Ex : Den e suku wan peesi pe den sa siibi : Ils cherchent un endroit où 
dormir.
Ex : Na a wagi di a meke a akisidan anga en : C’esi la voiiure avec 
laquelle il a eu l’accideni.



Les déierminanis

L'artcle défni : il exisie une forme pour le singulier : a = le, la, l'ei une forme pour le 
pluriel : den = les.

Ex : Mi e kot a bon : Je coupe l’arbre.
Ex : Mi e kot den bon : Je coupe les arbres.

L’artcle indéfni : wan : un, une (le pluriel des artcles indéfnis n’exisie pas en nengge(e)

Ex : Mi e si wan foo : Je vois un oiseau. ; Mi e si foo: Je vois des oiseaux.

Les artcles parttfs, du, de la, de l’, des, ne se marqueni pas en 
nenge(e) 

        Ex : Mi e diingi win : Je bois du vin.  
        Ex : A e pot sowda : Il met de la levure.



L’adjectf démonsiratf
Singulier Pluriel

Masculin Féminin

Formes simples A…yaaso : cet, cet A…yaaso : cete Den…yaaso : ces

Formes composées A…yaaso : ce…-ci, cet…-ci A…yaaso : cete…ci Den…yaaso : ces…-ci

A…de : ce…-là, cet…là A…de : cete…-là Den…de : Ces…-là

Ex : A suiuu yaaso siieyf : Cete chaise est solide
Ex : Den buku de gaandi : Ces livres-là sont vieux.



L’adjectf possessif
Nb : Pour l’adjectf possessif il y a 2 formes au singulier.

Singulier Pluriel

Mi ou a…fu mi : mon, ma Den... fu mi : mes

Yu/i ou a…f yu (f i) : ton, ta Den... f  yu (f i) : tes

En ou a…f en : son, sa Den... f en : ses

Wi ou a…fu wi : nôtre Den... fu wi : nos

U ou a…fu u : vôtre Den... fu u : vos

Den ou a…fu den : leur Den... fu den : leurs

Ex : Mi osu bigi/ a osu fu mi bigi : Ma maison est grande.
Ex : Den pikin f en gwe : Ses enfants sont parts.



L’adjectf indéfni
Ala : tout(e), tous

Ibii, inii : chaque, quelconque(s)

Omen, iyaypi : mainte(s), plusieurs

Wan iu : quelque(s)

Na wan : aucun(e), nul(le)

Seef : même(s)

Taa : autre(s)

Son : certain(s)

Difeent : diférents, divers

Ex : Na a seef fesi, den seef ayn : C’est le même visage, les mêmes yeux.
Ex : Wan iu sama kon luku mi : Quelques personnes sont venues me voir.



L’adjectf inierrogatf
Singulier Pluriel

Omen, Sowiu / Odi, / Ondi : quel, quelle Omen, Sowiu / O den di / On den di : quels, quelles

Ex : Sowiu kado mi o gi en ? : Quel cadeau vais-je lui ofrir ?
Ex : Omen yali i sisa abi? : Quel âge a ta sœur ?
Ex : O den di buku wi o bay gi den pikin? : Quels livres allons-nous acheter 
pour les enfants ?



Les prépositons
•(N)A ini : dans, parmi
Ex : Subi go a ini a wagi : Monte dans la voiture.
•Na... iapu : sur
Ex : Mi pot a beele na a iafaa iapu : J’ai mis le pain sur la table.
•(N)a ondoo : sous
Ex : A pusi de a ondoo a iafaa: Le chat est sous la table.
•(N)a : à (au, aux)
Ex : Mi e go a beele osu : Je vais à la boulangerie.
•(N)a : en
Ex : A á poy ian a wan peesi : Il ne peut pas rester en place.
•Fu : de 
Ex : Mi á du na wan sani fu a dey : Je n'ai rien fait de la journée.
•Fu : à 
Ex : Mi abi wan biif fu sende gwe : J'ai une letre à envoyer.
•Fu : pour
Ex : A de yaaso fu dii dey : Il est là pour trois jours.
•Anga : avec
Ex : Mi o nyan anga wan mat tde net : Je mange avec un ami ce soir.



•Na : par
Ex : Yu mu pasa na a doo fu baka : Tu dois passer par la porte de derrière.
•Sondee : sans 
Ex : Mi wani mi kof sondee sukuu : Je veux mon café sans sucre.
•(N)a mindii : parmi 
Ex : A iaanpu a somen sama mindii : Il est debout parmi beaucoup de gens.
•Gi : pour
Ex : A e wooko gi mi : Il travaille pour moi.
•(N)a iapu: au-dessus 
Ex : Manii e ian (n)a iapu: Manii habite au-dessus.
•(N)a ondoo: au-dessous de  
Ex : Baki e ian(n)a ondoo : Baki habite au-dessous.
•(N)a sikin se fu : à côté de  
Ex : En osu de (n)a sikin se fu du fu mi : Sa maison est à côté de la mienne.
•Koosube fu : près de
Ex : A lobi sidon koosube fu en mat : Il aime s'asseoir près de son ami.
•(N)a mindii : entre 
Ex : Saanan de (n)a mindii Lagwiyán anga Gayana : Le Suriname est entre La Guyane française et le 
Guyana.



•Fosi : avant 
Ex : A doo fosi feyf yuu : Il est arrivé avant 17h.
•Fika : avant
Ex : I leli ley wagi fka mi : Tu as appris à conduire avant moi.
Nb : La prépositon fka se place seulemeni devani un nom de persone, un nom d’animal ou un pronom 
personnel. Il ne se place jamais en débui de phrase.
•Senien: depuis
Ex : Senien oien i de ya ? Depuis quand es-tu là ?
•Na...baka : derrière 
Ex : A kibii na a osu baka : Il est caché derrière la maison.
•(N)a … fesi : devant
Ex : A de a mi fesi : Il est devant moi.
•Boyt : sauf 
Ex : Ala de iaawan kaba boyt yu : Tous les autres ont fni sauf toi.
•Na a ien di : pendant
Ex : Yu mu diingi den deesi ya na a ien di yu e nyan : Tu dois prendre ces médicaments pendant que tu 
manges.
•Na a ien fu : durant
Ex : Na a ien fu fakansi ala sama e piisii : Durant les vacances tout le monde est content.
•Te : jusque (suivi de à)
Ex : Mi go ie a Foio : Je suis allé jusqu’à Paramaribo.
•Te : jusque (temps)
Ex : A libi ie anga neygiient yali : Il a vécu jusqu’à quatre-vingt-dix ans.
•Te : jusque (suivi d’une prépositon autre que à)
Ex : A wenkii iapu ie anga feyf mun fu baka yali : Le magasin est fermé jusqu’en mai.



Ex : A iyay en go ie na en(neen) osu : Il l’a accompagné  jusque chez lui.
•Te : jusque (suivi d’un adverbe)
Ex : Den be de ya ie anga eside : Ils étaient là jusqu’à hier.

Les connecieurs
•Ma : mais
Ex : Mi á wani wan, ma iu : Je n'en veux pas un, mais deux.
•Efu : ou
Ex : Wi e go now efu moo lat ? : Nous (y) allons maintenant ou plus tard ?
•Efu : soit 
Ex : Efu a e iaki a iuu, efu a e ley : Soit il dit la vérité, soit il ment.
• Anga : et, ainsi que 

Ex : Tu anga iu e meke fo : Deux et deux font quatre.
•Èn : et 
Ex : Mi kai en kon èn mi iaygi en a fowiu di a du : Je l’ai fait venir et je lui ai dit la faute qu’il a commise. 
•So bun : donc, alors
Ex : A be de ya dyonson, so bun a ná o de faawe : Il était là tout à l'heure, donc il ne doit pas être loin. 
•Ala di : or 
Ex : Den pot en a dunguu osu, ala di a á du na wan sani : Ils l’ont mis en prison, or il n’a rien fait.
•Bika : car
Ex : Mi sabi bika den iaygi mi : Je sais car on me l’a dit.



•Neen : et 
Ex : Wi oli yu na osu neen yu e fuufuu wi : Nous t'avons hébergé et tu nous voles.
En débui de phrase.
Ex : Neen wanioon so a bigin lon : Et tout à coup il se met à courir.
•Da : et 
Ex : Mi piki, da yu noh ? : J’ai accepté, et toi ?
•Fosi : avani
Ex : Luka kon a osu fosi en baala : Luka est rentré à la maison avant son frère.
•Baka : après
Ex : Malu o pasa ieke wi baka wan afu yuu: Malu passera nous chercher après une demi- heure. 

Les subordonnanis
•Di : que (pronom relatf)
Ex : A wan man di e iaki ala san a e denki. Cest un homme qui dit tout ce qu’il pense.

•San : que (pronom inierrogatf)
Ex : San wi e nyan ? Que mangeons-nous ?
Ex : Mi á sabi san fu du. Je ne sais que faire.
Ex : San e pasa ? Que se passe-t-il ?
•San : que (pronom exclamatf)
Ex : San wi o nyan ! Qu'est-ce qu'on va déguster !
•Meke : que (pour exprimer un souhaii ou un ordre)
Ex : Meke a iapu en mofu ! Qu’il se taise !
Ex : Meke a go a doo ! Qu’il sorte !



•Taki : que (conjoncton de subordinaton)
Ex : Wi e denki iaki a libi moyn : Nous pensons que la vie est belle.
Ex : Wi wani iaki yu kon : Nous voulons que tu viennes.
•Soso : que / Wawan : que 
Ex : Mi lon soso wan yuu : Je n’ai couru qu’une heure.
Ex : Mi abi soso wan elo : Je n’ai qu’un euro.
Ex : Mi lon wan yuu wawan : Je n’ai couru qu’une heure.
Nb : Soso se place après un verbe iandis que wawan se place après un nom.
•Di : quand, lorsque
Ex : Di mi be e iaygi i iaki wi abi ien ! Quand je te disais que nous avions le temps !
Ex : Di yu si mi eside, yu á gi mi odi : Lorsque tu m’as vu hier, tu ne m’as pas salué.
•Te : quand 
Ex : Te yu o kaba, i sa gwe : Quand tu auras fni, tu pourras partr.
•Fa : comme
Ex : Fa a o kon iamaa, wi mu seeka en kanbaa : Comme elle arrive demain, nous devons préparer une 
chambre.
•Fa : puisque
Ex : Fa a lobi en, a o gi en paadon : Puisqu’il l’aime, il lui pardonnera.
•Efu : si 
Ex : Efu a kon, mi o piisii : S’il vient, je serai content.
•Te : lorsque / si
Ex : Te a e iaki, ala sama e aliki : Lorsqu’il parle, tout le monde écoute.
Ex : Te mi be abi moo moni ! Si j'avais plus d'argent !



•Fu di : puisque
Ex : Fu di yu wani iaki anga mi, wi o de moo bun a ini mi kanioo : Puisque tu veux me parler, nous 
serons mieux dans mon bureau.
•Awinsi fa / Ala di : bien que
Ex : A e swet awinsi fa a alen e kay : Il transpire bien qu’il pleuve.
•Fosi iaki : avant que
Ex : Gwe fosi iaki mi kengi pakiseli ! Va-t'en avant que je change d'avis !
•Baka di : après que  
Ex : Omen yali baka di a fka en uman, a wani daay kon baka : Des années après qu'il a quité sa 
femme, il veut retourner [auprès d’elle].
•Fa i si : dès que, aussitôt que
Ex : A gwe fa i si a si en : Il partt dès qu'il le vit.
•Bika : parce que
Ex : A de a dunguu osu bika na wan fufuuman : Il est en prison parce que c’est un voleur.
•Let enke fa : ainsi que, comme, tout comme
Ex : Let enke fa wi iaki wi e gwe iamaa : Ainsi qu’on l’a dit on part demain.
•Na a ien di ; na a yuu : tandis que
Ex : Na a ien di wan e wooko, a iaawan e boo : Tandis que l'un travaille, l'autre se repose.
•Ala di : bien que
Ex : Ala di a abi en leyboweysi, a ná e ley wagi : Bien qu'ayant son permis, elle ne conduit pas
•Sondee iaki : sans que
Ex : A gwe sondee iaki wi sabi : Il est part sans qu’on (le) sache.
•So iaki, fu meke iaki : afn que, pour que
Ex : A bun ! Fika a ielefon f i a ini a wagi so iaki den fufuu en : C'est ça ! Laisse ton téléphone dans la 
voiture pour qu'on te le vole!
•So seef : ainsi que, comme, tout comme
Ex : Mi sabi en so seef en uman : Je le connais ainsi que sa femme.



Comparatfs d'égaliié, de supérioriié, d'inférioriié ei 
superlatf

Comparatf d'égaliié
•Enke, let enke : comme, aussi...que, tel(le)...que
Ex : A bigi enke en baala : Il est grand comme son frère.
Comparatf de supérioriié
•Moo, moo enke : plus...que
Ex : A bigi moo en baala : Il est plus grand que son frère.

Conparatf d'inférioriié
•á...enke : moins...que, pas aussi...que
Ex : A  á  bigi enke en baala : Il n'est pas aussi grand que son frère/ Il est moins grand que son frère.

Superlatf
•Moo bun moo, bun moo : meilleur(e)
•Moo bun: mieux
Ex : A kof yaaso bun moo a iaawan : Ce café est meilleur que l'autre.
Ex : A moo bun f i gwe : Il vaut mieux que tu partes.
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